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爽英姿·中国女篮飒
关键时刻没掉过链子

近十余年间，日本队始终是中国
女篮绕不开的话题。从世界杯到亚洲
杯，从大运会到亚运会，两支球队之间
的恩怨纠葛已然不用复述。

在亚运会备战期间，中国女篮就
将日本队视为卫冕之路的最大“拦路
虎”，而事态的发展也一如教练组预想
的那番，两支球队都站在了亚运会决
赛的赛场上。值得一提的是，在结束
与朝鲜队的比赛之后，郑薇所率领的
中国女篮教练组并没有返回运动员
村，而是留在球馆观看了另一场日本
队与韩国队的半决赛，一系列的未雨
绸缪只为最终的决战做好准备。

回首五年前的雅加达亚运会，中
国篮协主席姚明席地而坐，中国篮球
包圆全部四枚金牌。时过境迁，中
国三人男篮和五人男篮相继折戟，
好在中国三人女篮和五人女篮依旧
捍卫着自己的荣光，让五星红旗得
以在篮球赛场上继续飘扬，“球队也
曾经历过刻骨铭心的失败。但经历
了大赛历练，特别是比分很接近的比
赛后，这支球队一直在不断向高水平
发展，球员们的心理素质、技战术水
平更加成熟，也能更好地应对压力。”
郑薇说道。

在结束亚运会的比赛任务之后，
中国女篮将投入到明年2月份的巴
黎奥运会资格赛备战当中。在随后

进行的抽签仪式中，身处第一档的中
国女篮与法国、新西兰和一支美洲球
队同分在一组。因为法国队作为东
道主已经提前锁定一个奥运席位，因
此中国女篮需要与其他两支球队争
夺剩余的两个奥运会参赛权，以目前
中国女篮的实力而言，晋级并没有太
大的难度。

根据赛程安排，奥运会资格赛将
在明年2月8日至11日进行，中国队将
主场作战，但具体承办城市目前还处
于待定状态。“我们会用窗口期的时间
去备战奥运资格赛，这是一个必须完
成好的任务。”

自东京奥运会四分之一决赛中
遗憾告负塞尔维亚队之后，中国女篮
在整个巴黎奥运周期的表现都相当
出色，继去年时隔28年夺得世界杯
亚军之后，姑娘们又在今年完成了时
隔12年重夺亚洲杯冠军和卫冕亚运
会冠军的两大成就，且都在决赛中击
败了宿敌日本队，这让外界对于中国
女篮在明年巴黎奥运会的前景都颇
为期待，只因郑薇指导赛后所说的那
样，“关键时刻，中国女篮从没掉过链
子。”

中日对决从女篮
亚洲杯，延续到了杭
州亚运会的赛场。从
手握 17分的领先优
势，到最后时刻被对
手抹平分差，全场球
迷的心情如同过山车
一般起伏，好在中国
女篮没有重蹈前一夜
的覆辙，依靠着王思
雨的准绝杀，在杭州
加冕亚运第七冠！

专题撰稿 特派记者
薛思佳 发自杭州

韩旭自带“冠军体质”

郑薇：要保持
世界一流水平

不得不提的自然还有韩旭。受困
于奔波劳累的影响，韩旭在本届亚运
会中出现了旧伤复发的情况，肩膀和
腿部都缠上了厚厚的绷带，连续作战
的疲劳同样肉眼可见，但决赛中就像
她自己所说的那样，把自己的最后一
格电，毫无保留地奉献在了球场上。

根据统计，作为内线的重要支柱，
韩旭在本届亚运会中，场均出战18.8
分钟，贡献14.7分、5.7个篮板和1.2次
盖帽的数据，由她和李月汝组成的双
塔，成为了中国女篮站上最高领奖台

的重要保障。
在赢下亚运会金牌之后，韩旭在

今年已经将 WCBA、WNBA 总裁杯、
亚洲杯、大运会和亚运会五项冠军收
入囊中，以至于她自己都有些凡尔赛
地说道，“冠军都拿麻了，然后继续努
力，巴黎奥运加油。”作为冠军收割
机，亚运会很有可能并不是韩旭今年
收获的最后一项殊荣，她所效力的纽
约自由人日前已经打进了WNBA总
决赛，若夺冠的话，将会是韩旭今年
的第六冠！

女篮姑娘都是“喜剧人”

记者：您在决赛前对队员们都讲
了些什么？

郑薇：在打日本队前，我强调的是
团结、协作、顽强拼搏、不畏强手，争取
最后的胜利。在决赛的中场休息时，
我跟队员们强调的是保持冷静。

记者：王思雨绝杀终结比赛，当时
的情况是怎样的？

郑薇：最后一球，我们安排了之前
不太常用的战术，因为意识到对方会
重点防守我们的内线以及投手，就安
排了王思雨去进攻，战术起点就是她
突破，突破有机会就上篮，但同时至少
还有三个进攻点。王思雨阅读对方防
守的能力很好，她出色地完成了任务。

记者：对于几位主力球员如李梦、
韩旭等的表现，您如何评价？

郑薇：李梦之前在WNBA有稳定
的上场时间，训练也比较系统，她的状
态不用担心。韩旭最主要的问题是在
WNBA上场非常少，训练得不到系统
保证，脚部伤势也有反复，她回来后训
练时间也不算太长，我们慎重地对待
她的训练和比赛，不让她有那么大负
担，她需要休息与调整，很不容易。李
月汝在过去半年时间里没有系统训
练，她归队后心里很着急，非常想参与
对抗训练，但我们一直没有允许。在
我们的热身赛结束后，李月汝才一点
点恢复对抗训练，从每天的5分钟到
10分钟再到更长时间。她克服了很多
困难，给对手造成很大杀伤。

记者：日本女篮主帅在决赛后说
希望在巴黎奥运会上击败中国女篮，
您对此如何回应？

郑薇：自从我们在亚洲杯上夺回
冠军，我们要做的就是一直保持在亚
洲的顶峰，我们不会轻易地让日本队
将亚洲冠军夺走。

记者：两次在决赛中击败日本队
对于中国女篮意味着什么？

郑薇：通过去年的世界杯和今年亚
洲杯、亚运会，我觉得队伍越来越成熟，
队员们面对大赛压力和困难，有了更多
的应对方式与比较好的心态。日本队
不仅是亚洲强队，她们在东京奥运会
也曾获得银牌，而中国女篮在这么短
的时间内连续两次战胜对手，给球队
注入了很强的信心，这也是我们日后
的底气。对于巴黎奥运会，我希望中
国女篮水平保持在一流强队当中。

记者：接下来计划是什么？
郑薇：对于中国女篮而言，奥运资

格赛不久后就将打响，我一方面要做
好总结，这次亚运会也暴露出很多问
题，在技战术方面还需要进一步完善，
另一方面是要熟悉和了解奥运资格赛
对手的情况。

摘自《北京青年报》

中国女篮的这枚金牌是中国三大
球在本届亚运会摘得的首金。金牌的
背后，是女篮姑娘克服伤病困扰，通过
刻苦训练换来的成果。“从上一个联赛
开始，肩膀就脱臼了，后面小组赛第一
场，肩部又被撞伤了，心理上还是会受
到一点影响。”被外界称为“关键女王”
的王思雨表示，运动员这个职业，就是
一个与伤病共存的状态。

作为主力内线的韩旭，这个赛季
征战太多赛事，又遇到亚运会连续“背
靠背”比赛，因此面临严重的体能危
机。但是，面对亚洲劲旅日本女篮，韩
旭毫无松懈：“她们曾在东京奥运会取
得第二名，是一个很强大的对手，而且
我们彼此了解。在今年的亚洲杯，我
们也打得非常胶着，最后才取得胜利，
所以对她们有更深入地研究。”

回顾亚运会女篮决赛战况，韩旭
对开局的领先优势、团队的防守势头
都很满意，同时她也大胆“爆料”——
在比赛最后一分钟，这位篮球生涯经
历过无数大场面的24岁女将，竟然在
和自己置气，只因比分突然被对手扳
平。“我可能是个代入感比较强的人，
直到我们打进绝杀球、防住对方进攻
时，我甚至还在生气。”韩旭说道。

好在王思雨扛住所有压力，最后
时刻带球突破上篮，用一记精准绝杀
拿下比赛。“在场下看是胆战心惊的，
但对思雨姐和所有队友，我还是很有
信心的。”直播中，韩旭充分肯定了教
练的战术和团队的实力。王思雨也自
信地表示：“我觉得一定会上进的，因
为我们从生活到球场，都给自己积极
的暗示，这会带来更正面的表现。”

在 2018 年雅加达亚运会上，韩
旭、王思雨曾随队收获冠军，过往五年
时间里，她们也与中国女篮一起飞速
成长。从雅加达飞到杭州，从新人变

成球队顶梁柱，王思雨能清晰地感受
到自己的变化：“我觉得无论技术层
面，还是心理层面，包括在球队的角
色，都有一个不同的体现。”谈及未来
目标，她则表示，期待在明年巴黎奥运
会继续绽放自己。

今年，韩旭可谓“篮球界劳模”，拥
有“冠军体质”的她在同一年夺得WC-
BA总冠军、女篮亚洲杯冠军、大运会女
篮冠军、WNBA总裁杯冠军、杭州亚运
会冠军，“凡尔赛一下，大家都说我赢
麻了。五冠算一个小小的大满贯，全
国的、亚洲的、世界的都拿了！”不仅如
此，NBA传奇巨星奥尼尔也在亚运会
现场观战后，特意称赞她的表现。

随着访谈氛围越来越轻松，常在
社交媒体分享搞怪日常的韩旭，开始
展现自己“喜剧人”的一面，不仅笑谈
与李梦的“公主蹲”见面礼仪，陪着主
持人秀起2.22米的超长臂展，还拿家
乡石家庄的美食玩起了梗，让观众看
到了冠军可爱的一面。

王思雨现场透露，自己拥有乒乓
球童子功，还会在亚运村与乒乓球机
器人对打几局。聊到最喜欢的乒乓球
运动员，王思雨一句“喜欢龙队，又帅
又能打”，瞬间获得直播间里马龙的

“颜粉”在线认可，纷纷喊话“马龙申请
对打”。

此外，作为中国女篮的一员，韩旭
也分享了自己对“女子力”一词的理
解。在她看来，“女子力”是一个特别
好的词汇，人们不能给别人下定义，不
能给别人贴标签，但女孩有自己的力
量。而中国女篮为所有女孩作出榜
样，在赛场上展现的勇敢、无畏、拼搏，
种种精神力量都能在生活中体现出
来，让不打球的女孩也能探索自己的
女子力。

摘自《中国体育报》


